



ひめしゃら法律事務所 〒190-0014 東京都立川市緑町7-1 アーバス立川高松駅前ビル1F
TEL. 042-548-8675 FAX. 042-548-8676
<https://www.himesyara.com>



ひめしゃら法律事務所 対談

あなたが学んだことを ひとびとを助けるために

社会学者

上野 千鶴子 さん

今回のゲストは、社会学者で東京大学名誉教授の上野千鶴子さん。今年の4月に行われた東京大学入学式で祝辞を述べ、社会的に大反響を博しました。そんな上野さんから、スピーチの裏側や、ジェンダー問題から現代社会をみた想いなど、ざっくばらんにお聞きしました。



● 東大入学式での祝辞は、青天の霹靂

【藤原】 今日はお忙しい中おいでいただき、ありがとうございます。
【上野】 こちらこそ、いつもお世話になっております。

【藤原】 今年、東大の入学式で先生が祝辞を述べられ、その内容がネット上であつという間に広がりました。

【上野】 はい。東大祝辞バブルでございます（笑）。

【鈴木】 上野先生が祝辞を述べることになったいきさつは？

【上野】 青天の霹靂でした。その昔、私が東大からお誘いがあったときもそうでしたが、今回の祝辞も想定外。どうしようか、断ろうか、迷いました。ですが、執行部の何人かの方が水面下でいろいろ動いてくださったことがわかり、「断らないでほしい」と言われて、結果お受けしました。祝辞の中でどこまで言っているのか、迷いました。驚いたのは、大学に事前に原稿の全文を提出しましたが、数字

の訂正以外、介入はゼロだったこと。感心しました。

【鈴木】 さすが、学問の府ですね。

【上野】 はい。先方はリスクをとったと思います。私は、これまでもいろいろ炎上していますから（笑）。リスクになるかもしれないことを覚悟で指名いただいたので、勇気があったのは私ではなく、大学側だったんじゃないでしょうか。

【藤原】 結果、断らずに引きうけて、すごくよかったですね。

【上野】 よかったと思います。去年の#MeTooと東京医大不正入試問題、あれがあったから、私をノミネートしようという動きがあったのでしよう。それに、長年、女子学生の比率が2割を超さないことを東大当局が問題視していたことを知っていましたので、ここでプッシュしてほしいという気持ちもおありだったのでしよう。そう思ってお引き受けしました。

● 女子大生の背後霊

【上野】 女子の四大進学率は、90年代に急速に伸びて、短大進

学率を上回りました。それと同時に、女子の専攻分野が変わって



とびとを助けるために

法律事務所 対談



上野千鶴子さん
Ueno Chizuko

Profile

社会学者、東京大学名誉教授、認定NPO法人ウィメンズアクションネットワーク (WAN) 理事長 (WAN URL <http://wan.or.jp/>)

富山県生まれ。京都大学大学院社会学博士課程修了。平安女学院短期大学助教授、シカゴ大学人類学部客員研究員、京都精華大学助教授、国際日本文化研究センター客員助教授、ボン大学客員教授、コロンビア大学客員教授、メキシコ大学院大学客員教授等を経る。1993年東京大学文学部助教授(社会学)、1995年から2011年3月まで、東京大学大学院人文社会系研究科教授。2012年度から2016年度まで、立命館大学特別招聘教授。2011年4月から認定NPO法人ウィメンズアクションネットワーク (WAN) 理事長。

専門は女性学、ジェンダー研究。この分野のパイオニアであり、指導的な理論家のひとり。高齢者の介護とケアも研究テーマとする。

1994年『近代家族の成立と終焉』(岩波書店)でサントリー学芸賞受賞。

2011年度、「朝日賞」受賞。授賞理由「女性学・フェミニズムとケア問題の研究と実践」

2019年、フィンランド共和国Hän Honours 受賞(長年の平等への貢献に対する感謝状)

『上野千鶴子が文学を社会学する』(朝日新聞社)、『当事者主権』(中西正司と共著、岩波新書)、『おひとりさまの老後』『男おひとりさま道』(法研)、『不惑のフェミニズム』(岩波現代文庫)、『ナショナルリズムとジェンダー』(岩波現代文庫)、『わたちのサバイバル作戦』(文藝春秋社)、『上野千鶴子の選憲論』(集英社新書)、『上野千鶴子のサバイバル語録』(文藝春秋社)、『情報生産者になる』(筑摩書房)など、著書多数。

きました。それまでは教養、芸術、語学、文化系だったのが、実学・資格志向が強まって、その行き先は、理系は医学部と保健系、文系が法学部。つまり、「手に職」志向です。東大女子の場合、医者と弁護士。そ

張れ、浪人しても東大へ行け」って。戦後の共学で育って、それに高学歴化してきた親世代の女性たちが、就職しても結局、出産退職するしかなかった。その無念の思いがあるんです。実学・資格志向のなかでも、工学と経済学指向が増えな

【上野】 娘のお尻を押して「頑何と言ってるんですか(笑)。

【藤原】 その背後霊は、してその東大女子の背後には、おっかさんの背後霊がついてる(笑)。

共感が広がった40代女性たち

れないんですね。医者と弁護士は個人プレーができるから、組織人にならなくていい。90年代の母親たちは、一度はOL経験があるから、組織に入ったら女がどんな扱いを受けるか知ってるんです。「達成欲求の代理満足」と言うんですが、こういう無念の思いを、娘に託すんじゃないでしょうか。

【上野】 私のスピーチに対して、一番反響が大きかったのは、40代女性でした。「涙なしには読めませんでした」とか。「つらい思いをしてきたのね、あなたたち」と思いましたね。

【中野】 上野先生が、「あなたたちの合格は」自分の努力だけではなく、環境のおかげだ」と言ってくれたことに、私はすごくスカッとしました。私が大学の入学式で、上野先生の「自分が勝ち抜くため、恵まれなかつた人を助けるために自分の力を」という話を聞いてい



事務局員 入矢すずな

【上野】 それは、自分の中に思い当たる経験が蓄積してきているからで

しゃるんですね。お子さんは小さいんですか。じゃあ申し訳ないけど、

【入矢】 私も、そういう悲しい経験があつて。今、私は離婚してシングルで子どもを育てていますが、離婚したときに働かなきゃと思つて、履歴書を数社に送つたら、あ



事務局員 中野すみれ

しょう。ほかの40代女子も、「あれを聞いて、自分自身のせいじゃなかったんだって思えて、すごく気持ちが軽くなった。それまでずっと自分を責め続けてきたから、自己評価が低かった」って。「そう思わなくていいんだと思つたときに、30分鳴咽した」という人もいました。辛い思いをしてきたのよね……。



弁護士 鈴木 剛

● 女子力が高いって？

【中野】 女性は、いろいろ求められることが多くて、たとえば「女子力が高い」という言葉も。アメリカ育ちの日本人の友達が、女子力っていう言葉をずっと「女性として自立する力」のことだと思っていて、日本で話をしていたら「あれ、なんか違う」みたいな……（笑）。

【上野】 女子力をベタに翻訳すると、ガールズ・パワーだからね。私も、ある地方の女子大から講演の依頼が来て、そのお題が「女子力アップのために」。「おそれながら、女子力という言葉がネット業界でどのよ

残業出来ないんだっただけ」って、電話だけでスバツと断られちゃった。
【上野】 それ、録音しておいたらよかった。明らかな差別だから。
【入矢】 だから、先生の祝辞の中でもそれが公平に報われない社会がある。あなたが待っています」というところ。そして、「頑張りを自分が勝

ち抜くためだけに使わないでください」というところも。SNSに共感の声がいっぱいあふれていて、私と同じように思った人がたくさんいるんだと、すごく安心しました。
【上野】 それだけ共感があるということ自体、社会が不公正だということの証拠なんですよ。

● 仕事にも子育てにも それぞれの喜びがある

【入矢】 私の場合、母親の世代から「母親が子供を見るべきでしょ」というプレッシャーが。
【上野】 シングルマザーがそんなこと言われたら、「じゃあ、あなたが稼いで養ってよ」って反論するしかないわね。
でもね、周りからのプレッシャー以上に辛いのは、自分がそれを内面

うに使われているか、ご存じないのでしょうか」ってご忠言申し上げて、そのお題は引つ込めてもらいました。でも、依頼してきた女性学長の意図は違ったんですよ。ちゃんと自立した女性になるための話をして欲しいという趣旨でした（笑）。
【杉野】 女子力って、ちまたでは、婚活偏差値みたいな感じで使われているのかな。料理が出来て、気がき



弁護士 杉野公彦

いて、とか。
【上野】 世界をみると、婚活偏差値も変わってきていて、おもしろいですよ。ヨーロッパでは、男性が配偶者を選ぶときの選択基準が、妻の稼得力が変わってきています。家事能力とか、顔やスタイルではなく、妻が稼げるのが男にとって魅力になってきている。妻に収入があれば、家計の水準が変わる。ライフスタイルが変わる。子どもの教育水準が変わる。何もかも変わりますから。

化して、自分を責め続けること。パリのキャリアアウーマンですら、罪悪感を感じながら、子どものいる気配を消して、私生活の影を引きずらずに働いているようですね。
【杉野】 「自分の子どもへの罪悪感」なんですよかね。
【上野】 働いている女性に聞くと、「仕事をして得られる達成感」と、「子

育てて得られる喜び」は全然違うって。絶対に引き替えにはできないって。

【全頁】 はい。両方ともそれぞれに喜びがあるし、それは違う質のものなんじゃない？

【上野】 そうよね。働いてちゃんと生きがいややりがいを感じてる女性も、もっと大きな声で、「働くことってこんなに素晴らしいって楽しんで、やめられない。でも、それは、子育ての喜びとか、子どもが世界で一番好きっていうこととちつとも矛盾しない」って、はっきり言ってほしいわ。母親はどうして子育ての喜びを味わおうとしないのでしょうか。

それに、お母さんが自由にやりたいうことを生きていけば、娘は母親の背後霊なんか背負わないですむでしょうし。
【藤原】 母親の人生が自由なら、子どもの人生も自由になるということですね。
今日は貴重なお話、ありがとうございました。



弁護士 藤原真由美



料理法

葉 さっとゆで水にさらす。アクが少ないのでさらす時間は短くてもいい。ゆでると軽いぬめりが出て、おひたしやあえものにする。



天ぷらや煮物、汁の実でもよい。

若芽を摘みとってさっとゆでて、ソーセージと卵といっしょに油炒めにして、味つけは塩でするとさっぱりしたカンゾウが味わえる。

花 つぼみや花を摘み、軽くゆでて酢の物に。



天ぷらや炒めものに。

〈乾燥したもの〉

金針茶といって、中華料理の材料となる。



Shizuko Cooking

静子の 山菜・野草レシピ⑤

弁護士 杉井 静子

カンゾウ [萱草]

カンゾウには、八重咲きのヤブカンゾウと、一重の花のノカンゾウとがある。花がないと区別は難しいが、どちらも食用になる。野原や小川の堤などに普通に生えている多年草。

若い葉は、刀のような形でたてに二つに折

れて向かい合った位置に交互につく。出たてでまた柔らかい葉と、8月頃に咲く花（橙赤色のユリに似たもの）を食べる。



若い葉

とっておきの話

連載 12

ブックマンションが創る、人と人との出会いの場

Nakanishi Isao

無人の古本屋「BOOK ROAD」中西 功さん



無人の古本屋「BOOK ROAD」

楽天の社員だった中西功さんは本が好き。自宅にあふれた本の処分のために、建築士である弟と一緒に作った無人の古本屋さん

「BOOK ROAD」は、三鷹駅から徒歩15分の通り沿いに、さりげなくありました。

無人なのに、不思議と人の温もりを感じる空間。会計はガチャガチャ。本代の小銭を入れると、カプセルから本を持ち帰るための袋が出てきます。中西さんが週に2回程お店を訪れると、誰かが寄贈してくれた本が、時には手紙と共に何冊も。本を盗んでいく人は、一人もいないそうです。

ブックマンションが創る「居場所」から、人と人との新しいつながりが

中西さんの構想は広がります。「本をシェア

本はネットで注文してスマホやタブレットで読む時代。本屋に足が向かなくなった方も多しは。新しい知識や世界の扉をひらくために、ゆっくり本棚を眺める時間を、過ごしてみたいかがでしょう。



夫 杉井 巖一 を悼む

所長 杉井 静子



あなたが逝ってから早や数ヶ月。暑かった夏も過ぎ、ともに犬の散歩をした根川の岸にも秋が訪れました。でも未だにあなたがひよっこり出てくる気がなりません。

思えば49年間、私たちは夫婦でありながら同期の弁護士として「同志」でした。お互いに地域に根をはって、市民や労働者の人権擁護のために働く弁護士として約30年間は、私は多摩地域で、あなたは川崎の地域で活動してきました。

川崎の地であなたは個々の事件に精力的にとりくみ、弁護士会での活動も地道に続けました。そして1995年、横浜(当時)弁護士会会長になったその年、全国的な救出活動もむなしく、オウム真理教幹部によって殺害された坂本堤弁護士一家の遺体が発見されたのです。あなたは、横浜アリーナを2万人余の市民が埋めつくす市民葬を成功させました。



2000年

以降は、狭心症という病もあって「正直に働く者の役に立つ司法に全てかける」ことを決意し、日弁連の司法改革実現本部事務局長(無給の専従)として活動しました。そのために川崎の地を離れ私とともに国立市に杉井法律事務所をつくりました。

司法改革の中でいくつも新しい制度が生まれました。被疑者国選、裁判員裁判、労働審判、法テラス等々です。あなたは司法改革が一段落した後、法テラスの初代多摩支部長を引き受け、さらに



2009年には法テラスのスタッフ弁護士を1年間養成して弁護士過疎地に送り出す目的もあって、ひめじやら法律事務所を立ち上げましたね。すでに5人の弁護士を地方に送り出し、現在6人目を養成中です。

晩年は病を抱えながらも丹精した草木、花に囲まれる自宅と隣には娘夫婦と孫たちが住むという幸せな環境で、ピアノを習い、オペラを鑑賞し、万葉集に親しむなど豊かで楽しい生活も楽しめたのではないのでしょうか。

しかし最後の最後まで弁護士の仕



2019.7.5 杉井巖一弁護士をしのぶ会

事は続けました。亡くなる6日前に書かれた日記の2018年年末所感には「もう一年頑張ろう。来年は△○事件、姫木平事件が成果となる年だ。ここまで我ガンバロー」とあります。

私は妻としてもどれだけあなたに寄りそえたか疑問ですが、弁護士としても一人の人間としてもあなたを尊敬し続けました。足元にも及ばなかつたのではないかと実感するこの頃です。でもあなたの遺志を継いで、みなさまの御指導御協力のもと、ひめじやら法律事務所を今後とも維持・発展させる決意しております。安心して下さい。

する文化の発信基地を作ろう」と、今年4月に楽天を退職。7月、吉祥寺にビル1棟を借り切って「ブックマンション」をオープン。地下1階はレンタルボックス式の区切られた棚をレンタル。「小さな本屋の集合体」として今や、82名が「自分のオスス×本」を自由に販売しています。「個人的な借り手さんが多く、本もバラエティーにとんでいます。いろんな職業や趣味を持った方が来店し、未経験のジャンルの本を発見する。そこで、本と人、人と人の出会いが生まれていくのがおもしろい。」と、中西さん。いま、新聞やネットで注目を集めています。

あえて計画せず、好きなことを好きなように

1階はレンタルコーヒースタンドとして運営を模索中。全国のコーヒー屋さんを借りてもらって、個性豊かなコーヒー屋さんをポップアップショップができるようにしていくそう。2階は喫茶スペース。おいしいコーヒーを飲みながら、地下で買った本をいつまでも読みふけることができます。もちろん、おしゃべりも。3階はレンタルスペース。読書会をはじめ、女子会やイベントなど、いろいろなニーズに答えているのだそう。

「楽天を辞めるのは、勇気がいりませんでしたか。」との質問に、「いえ。フツーに辞めましたよ。」

「人生、明日何が起きるかわからない。やりたいことをやって、だめだったら出直せばいい。」と明快に話す中西さん。

朝日を浴びるのが好きで、夜9時には寝てしまう。自然体で、発想力と行動力にあふれたお人柄が、とても魅力的でした。

(入矢すずな筆)



所員にききました

愚問 & 奇問



- ①最大のライバル
- ②タイムマシンがあったら、何歳の時に戻りたい？
- ③安らぎグッズを教えて！
- ④詳しいジャンル・物を教えて！
- ⑤人生の大ピンチ、どうやって脱出した？

① 亡夫 厳一

今でも彼の生き方、弁護士としての活動のあり方等は私の目標でもあります。

② 19歳～22歳（大学生の頃）
司法試験の受験勉強以外に、もっともっと無駄なこと（コンサートに行ったり、観劇したり、遊んだり）をしたかった。

③ 特になし

- ④ 山菜野草の見分け方、その料理方法。
- ⑤ 夫の親との関係
理不尽であっても、まず頭を下げた。



弁護士 杉井 静子
Sugii Shizuko

① 最近は、睡魔には勝てないですね！

② 何の苦労もなかったように、観桜会や「ねぶた」の記憶が甦る、弘前に居た4、5歳の頃ですね。

③ グッズではありませんが、以前は、④が息抜きになっていました。

④ 料理、特に完熟のトマトを使った料理を作り、食べることです。

⑤ 「大ピンチ」といえるものがあっという認識がないのですが、それは認識力の問題かもしれません。いずれにせよ、慌てず、楽観的ということなどでなんとかなってきたように思います。



弁護士 大出 良知
Ode Yoshitomo



弁護士 宮本 康昭
Miyamoto Yasuaki

① 時間

「——に追われる」「——が気になる」「——との勝負」「——との競争」

② そのタイムマシンは戻ることしかできないのですか。30年先に行ってみるのは？

③ 「物」ではないが杉井さんの追憶。いつそこから脱却できるか

- ④ 回答拒否。高度に秘匿すべき情報である
- ⑤ ピンチにまだ出会ったことがない

① 最大の敵は自分の弱い心だ、と実感しています…。

② 細かい後悔も、小さな幸せも沢山あるけどいちいちやり直したいとは思わないので、戻らなくていいです。これからがよりよいものとなるように頑張ります！

③ 楽器でしょうか（オケで打楽器やっています。実家のピアノも久々にやってみようかな）。

④ 本と漫画はよく読みます。推理小説、ミステリ、歴史ものなどが好きです。ただ、その中でも好き嫌いが激しく、かなり偏っています。

⑤ 食べて、眠って、体を動かしたら心身ともに回復して、何とかになりました。健康第一！



弁護士 岸 敦子
Kishi Atsuko

① 野菜でしょうか。特に、玉葱のような球根系が苦手です。

② 浪人時代の自分に、禁煙を勧めます。



弁護士 鈴木 剛
Suzuki Go

③ 強いてあげれば、肉類を食べることがストレス解消につながっています。

④ 80年代後半～90年代前半の音楽（洋楽やいわゆる渋谷系）かと思います。最近よく亡くなられますね…。

⑤ せっかく司法試験に受かったのに、届出を忘れ、修習できなくなりかけました。最高裁判所に突撃して、特別に入れてもらったので、変な登録番号になりました。

① 同級生である夫。ボウリング、バッティングセンター、夫だけには負けたくない。

② 28歳 反抗期に片足突っ込んだ息子の赤ちゃんの時にもう一度会って優しい気持ちを思い出したい。

③ 入矢さんにももらったカップ 元気がでるひまわり色。疲れた時にこれでコーヒーを飲むと癒される。

④ 湊かなえの本 人の優しさや醜さ、善意と悪意の描き方がすごい。

⑤ 25歳の時長年憧れていた車をやっと購入し1年で盗まれた。落ち込んで、牧場に移住～など探索しまくり現実逃避したら元気を取り戻した。イマジネーションと現実逃避で今の私がある。



事務局 中野 すみれ
Nakano Sumire

① いつも自分に安易に妥協する自分自身

② 15の夜（♪おんだバイクで～）

③ ネコの写真（インスタ）

④ ブラウントラウト（マス）の生態

⑤ 現在も危機を乗り切っていない



事務局 日下 努
Kusaka Tsutomu

① 他人は他人自分は自分と思っているの、その時々で刺激はもらっていますがライバルと思っている人はいません。

② 小学5年生が司法修習生の時。中学受験のため小学5年生から塾に通ったので、一番選択肢があった時だと思うので。司法修習生時代はとにかく楽しかったの。

③ 強いて言えば枕や布団。

④ 海外サッカー、日本酒。

⑤ 司法試験受験の際、余りに手応え悪くこれは駄目だと思って4日間のうち2日目終わった時点で行くのを止めようかと思った時。間に休みが一日あったので無理矢理気持ち切り替えてとにかくやれるだけやろうと思って続けたこと（結果合格していました）。



弁護士 松縄 昌幸
Matsunawa Masayuki

① カメムシ。冬から春先にかけて山荘に現れるカメムシの量と言ったら…。

② 大学時代。友人と毎日のように夜中まで遊んでいて良い思い出なので。

③ ピアニストのGeorge WinstonのCD。特に「Autumn」「Forest」がお気に入り。疲れた時など聴くと心が洗われます。

④ 城や史跡、日本史（室町時代～江戸時代）、地図・地理、鉄道。

⑤ 車に跳ねられたときと運転していた車がスピンして大破したとき。前者のケガは大したことなく、後者は単独事故で全くケガをせず。思い返すとどちらも一歩間違えれば危うい…。



弁護士 佐々木 洪平
Sasaki Kouhei

① ムツゴロウさん 動物好きのパイオニア的存在。

私も将来は長谷川動物王国を作るのが夢です。

② 高校生の頃に戻って、獣医学部に進み獣医師を目指したい。

③ グッズではないですが、我が家の犬と猫。どんなに疲れてても顔を見ただけで、疲れが吹き飛びます。

④ ラーメン。都内に限らず地方にも食べに行くぐらい好きなので、多少は美味しいお店に詳しいと思います。

⑤ 海で溺れた時。もう諦めようと思い、心を無にしたところ、気がついたら助かってました。



事務局 長谷川 雄太
Hasegawa Yuta



事務局 入矢 すずな
Iriya Suzuna

① おもいつかないです

② 高校1年生「そんなに日焼けしたら後でたいへんですよ」と伝えたい

③ こどもが寝静まったあとの映画鑑賞は、極上の時間です

④ 猫にハマっています。こんなにしあわせをくれる生き物とは!!（拾った翌日から3ヶ月、事務所に連れてきてミルクをあげて育てました。職場に感謝）

⑤ 中学2年の時、雪山から滑落。すごいスピードで落ちていったけれど木にぶつかって助かりました。顔中の擦り傷だけで済んだのは幸運!



① 上昇する血糖値と中性脂肪値。日々これとの戦いに明け暮れる…。

② 34歳のころ。かわいい娘が生まれて、安心して心置きなく世界各地を飛びまわって友達をつくっておりました。

③ なんといっても、嵐のライブDVDがダントツ。特に大野君のソロダンスは、あまりの美しさにポー然とします。嵐が活動を休止した後の自分が、ちゃんと生きていけるのか、不安です。

④ ジャニーズ全般と憲法。なかでも嵐に関する各種情報（ただし、スキャンダルは嫌いなので除きます）。

⑤ 友人と、おいしい食事+おしゃべり、そして爆睡。悩まずに、ただ忘れます。



弁護士 藤原 真由美
Fujiwara Mayumi

① 時間がなと。常に追われており、仲良くできた試しがありません。

② 17歳の頃かなと。交通事故で3か月ほど学校に行けずで、その後不登校を経たうえ、ものはずみで弁護士になったのですが、あの事故がなかったら今頃どうしていたのか?

③ BLUETOOTHスピーカーかなと。スマートフォンに接続して芸人さんのラジオやコント漫才(公式ですよ)を聞きながらでない家事ができません。

④ 残念ながらライバルが追ってくるので、最近、突き詰めて何かをするということがないなと思います。もう少しゆっくり本を読みたいですね。

⑤ ピンチばかりですが大抵仕事をすれば解決することなのでやるしかありません。ストレスをためずに済むよう人より睡眠は多めかもしれません。



弁護士 杉野 公彦
Sugino Kimihiko

① 自分自身です。

② 0歳の時に戻りたい。

③ 安らぎグッズは、アサヒスーパーライの缶です（もちろん中身入り）。

④ 詳しいジャンルは、野球です。プロ野球中継を見ながらひとり解説をしています。大体、解説者は後で私と同じことを言っています。

⑤ 司法試験に挑戦してから10年以上不合格の日々が続きました。しかし、それでも今の生活ができているのは、あきらめずに努力を継続したからだと思っています。



弁護士 伊東 憲二
Ito Kenji

① 食欲です。どうしても勝てません。

② 戻りたいときは特にはないです。

③ 我が家のうさぎ（すもも）です。モフモフ感がたまりません。

④ 詳しいというほどではないですが、カブトムシの飼育です。ここ2～3年卵からふ化させ成虫に育てています。今年のカブトムシも卵を産んでいますように。



事務局 高村 早苗
Takamura Sanae

⑤ 脱出できずに現在に至ります。

